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Об С. М. Ведерникове, старшем машинисте котельного 
цеха, на ГРЭС-П говорят, что он любит свое дело само
забвенно. Исходит нз его отношения к работе, желания 
досконально освоить производство. Сергей Михайлович

учится на вечернем отделении политехнического институ
та, нынче у него защита диплома.

Фото А. Васильева.

Итоги соревнования 

лесозаготовителей 

за три недели января

ЗУ

ПРИСУЖДАЕТСЯ

Кривошеинскому району

Аргат-Юльсному леспромхо- 
У

Сквозному лесозаготовитель
ному комплексу А. В. Вшож- 
цова КЗ Сайгинского ЛПХ

Лесозаготовительному «комп-, 
лексу С. В. Нарицына <иэ Ор-, 
ловского ЛПХ

Транспортному мо|мплексу 
Н. |И. Чинина из Парабельско- 
го ЛПХ

Бригаде водителей В. В. iKe- 
ля из автоколонны № 1976, 
работающей в Катайгннсном 
ЛПХ

Укрупненной разделочной 
бригаде А. В. Одинцова с Мар- 
гасокского Л ПК

Малой разделочной бригаде 
П. В. Соломойченио из Орлов
ского ЛПХ

ДОСТАЛСЯ

Молчановскому району (вы
возка — 92,6 процента, дело
вая древесина — 79,9 процен
та)

Чулымскому леспромхозу (87,7 
и 74,6)

Лесозаготовительному |Номт 
лексу И. В. Щенотова из Суй- 
гинского 1КОЛПХ (51,4)

Транспортному комплексу 
В, А. Лмсова с Тогурского 
ЛПК (76,1)

Укрупненной разделочной 
бригаде В. Б. Зимнна из Чу
лымского ЛПХ (94,6)

Малой разделочной бригаде 
И. Ф. Тодосиенио из Комсо
мольского ЛПХ (87).

Эта д о р о г а -  
не только дорога

------------- Несколько встреч на зимнике.

АРИФМЕТИКА 

С ГЕОГРАФИЕЙ

Все наши географиче
ские особенности наглядно 
представлены болотами, 
речками, буреломом и таеж
ной чащобой вдоль этой до
роги, существующей всего 
несколько месяцев . в году. 
И разнообразие этого набо
ра трудностей предельно об
нажает характеры всех, ко
му приходится сутками кру
тить баранку. На многосот- 
километровом пути рассчи
тывать колею своей маши
ной иногда надо сантимет
рами. Надо быть осторож
ным. как жонглеру на про
волоке.

На болотистом перегоне, 
где чахлые березки отмеча
ют .редкие островки твердой 
земли, машина валится с 
боку на бок, скрипит и ело
зит колесами по бесчислен
ным буграм, пожирая бен
зин жадно, взахлеб. Леонид 
косит взглядом на стрелку 
прибора, и озабоченность 
по поводу уровня горючего 
выражается арифметическим 
бормотанием: «До Старико
ва было километров де
сять... В правом баке — 
литров двадцать... До Луги- 
нецкого сто восемьдесят 
километров...».

Ночь глухая, темная. 
Мелькнут под лучами фар 
фосфорические указатели 
дороги, прибитые на ство
лах елей или среди ветвей 
сосен. Будто сверкнут гла
за филина, караулящего 
тайгу, и опять мгла непро
глядная. Леонид за рулем 
уже двенадцать часов ' под
ряд. И, когда вытянулась 
впереди колонна тяжело гру
женных «Ка.мАЗов», стало 
особенно заметно, как труд
на дорога. Кузова машин, 
заполненные гравие.м, про
гнулись своими стальными 
рифлеными бортами, поте
ряли геометрическую чет
кость, стали похожи на ла
дони, бережно несущие этот 
драгоценный груз.

— Вот на зимнике уже 
людно стало, — радуется 
Леонид, объезжая машины, 
везущие мешки с мукой, 
высоковольтные стеклянные 
изоляторы, оконные короб
ки и рамы, мебель и элект

ромоторы. Вдруг предста
вились воображению необъ
ятные пространства, сокры
тые ночью, в которых зим
ник похож на муравьиную 
стежку. Протаптывают ее 
трудяги-машины каждый 
год, и зависит она от всех 
капризов природы.

— Ох и мало снега нын
че, — сокрушается Леонид. 
— Сейчас бы метели нужны. 
Колдобины засыпать, колеи 
сровнять.

Ночь на зимнике — вре
мя напряженное. Ш оф еры - 
старожилы этой трассы — 
специально рассчитывают 
свой маршрут так. чтобы 
день пришелся на асфальто
вое шоссе, где можно вы
жимать предельно допусти
мую скорость, а ночью тя
нуть по зимнику. Леонид 
Яковлев, шофер объедине
ния «Томскнефтёгазгеоло- 
гия», по зиМнику ездит лет 
десять, с самой первой ко
леи. Потому и останавлива
ются встречные машины, 
выходят из кабин знакомые 
шоферы, чтобы перекинуть
ся с ним парой слов. Друг 
другу на тяготы не жалуют
ся, хотя характеристику пу
ти дают образную: «Тут
полста, километров будет 
так трясти, что позвоноч 
ник в сапоги просыплется»

Зимник — всегда провер 
ка шоферского профессио 
нализма. Потому и в пяти 
местном домике, притулив 
шемся на обочине возле 
Парбига й предназначенном 
для отдыха водителей, даже 
не заводят речи о тяго
тах пути. А вот сгнивший 
полдомика, перегоревшая 
электроплитка воспринима
ются шоферами как оскор
бление. Люди уважают де
ло. которому служат, И ви
дят результаты своего тру
да в многоэтажках (Зтреже- 
вого. в промышленных зо
нах нефтяных месторожде
ний. Дело-то это большое, 
всей стране нужное. А тут 
никто не позаботится поло
жить на полу новые плахи, 
заменить электроплитку.

Возмущает шоферов это 
несоответствие большой це
ли зимника и внимания к 
тем, кто на нем работает.

УЧАСТКОВЫЙ
Это был очень странный 

костер. В черноте ночи сре

ди деревьев искрилось не
большое пламя, словно спе
циально прижатое к сугро
бам, чтоб не всякий проез
жий увидел его. Подума
лось, что это след от паде
ния метеорита. В этих ме
стах такое случается. Лей
тенант Владимир Афанась
ев побрел через сугробы, 
подламывая унтами невиди
мые под снегом сущины, 
раздвигая руками жесткие 
ветки пихтача. Задержался 
у костра надолго.

— А ведь тут лося бра
коньеры завалили, — 
вздохнул лейтенант. — Ис
кать уже нечего. Этот ко
стерок был .маячком для 
машины.

Владимир Афанасьев — 
участковый инспектор ми
лиции. И просторы, кото
рые он контролирует, изме
ряются сотнями километ
ров. Зимник, рассекающий 
тайгу, окружен следами ее 
обитателей в самых неожи
данных местах. То увидишь 
стожок сена, обглоданный 
лосями, то кошачьей троп
кой мелькнет место, где со
боли привыкли переходить 
трассу.

— Тут соблазн велик, —
рассказывает Афанасьев.— 
Кто ружье в машине пря
чет, кто капканы на собо
линой тропе ставит. В про
шлом году зима для зверя 
была голодной, не боялся 
он дороги. А я вы.лавливал 
браконьеров. Нынешни.м ле
том в окрестных областях 
были большие пожары. 
Зверь к нам перекочевал. 
Летели мы на вертолете, 
смотрим: медведь лося за
драл и сидит верхом на ту
ше. Спустились пониже, а 
медведь от вертолета, как от 
комара, отмахивается. Не 
боится. Загнали пожары к 
нам’ и волков. Нынче у дерев
ни Осипово они скот поре
зали.

Зимник — это не только 
магистраль, соединяющая 
Томск с Севером области. 
Есть у зимника и короткие 
маршруты, всего в несколь
ко километров, где достав
ляется грунт на обустройст
во нефтяных месторожде
ний. И эта автономность

(Окончание на 2-й стр.)

Цена 3  кон.

Сельский сход
Этот сход состоялся в 

с. Первопашенск Аси- 
новского района. На нем 
отчитался депутат Аси- 
новского горсовета —ди
ректор Батуринского лес
промхоза А. С. Юзвюк и 
была обсуждена програм
ма развития села на 1989 
год.

Сход решил завершить 
строительство в селе 
двух домов и заложить 
третий, отремонтировать 
пять жилых зданий, про
вести 200 метров водо
провода и установить две 
водоразборные колонки, 
отремонтировать дорож
ное полотно по ул. Лени
на, благоустроить терри
торию у детского сада 
«Березка», а также ока
зать большую помощь 
восьмилетней школе.

Г. ГРИГОРЬЕВА.

Лучшие — 
спецстроевцы

Президиум обкома 
профсоюза строителей 
подвел итоги соревнова
ния коллективов «Томск- 
строя* за минувший год.

Среди трестов лидером 
стал коллектив «Спец- 
строймеханизацни». Он 
сделал двойной годовой 
план по генподряду. На 
втором месте— «Томск- 
жилстрой», на третьем — 
«Северстрой». В сорев
новании предприятий 
стройиндустрии лучшим 
назван асфальтобетонный 
завод, второе и третье 
места разделили ЗСМ и 
КПД.

В числе бригад-победи- 
телей коллективы Л. К. 
Боклач, Ф. Ю. Моисеенко, 
А, С. Алифанова, Л. И. 
Девянина, Н. Шерабур- 
кина.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

Такси на Кети
На улицах Белого Яра 

появились первые маши
ны с «шашечками». Это 
начали заниматься инди
видуальной трудовой дея
тельностью владельцы 
личных автомобилей.

Один из них — шофер 
автобуса В. П. Ворогу- 
шин, другой — води
тель пожарного автомо
биля В. Г. Боркин. Ре
жим работы обоих так
систов - «частников» 
позволяет им использо
вать свободное время, 
чтобы существенно по
полнить свой бюджет. 
Патенты оба водителя ку-, 
пили в райисполкоме.

А. ГРИГОРЬЕВ.

М А Р Т А  Е

ВЫБОРЫ НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ С С С Р

в инткйх
ИЗВИРЙТЕЛЕЙ

Как партком участвует в избирательной 
кампании! С таким вопросом наш коррес
пондент обратился к секретарю партийно
го комитета завода резиновой обуви С. С. 
МИКЛАШЕВИЧУ.

— После прошедших вы
боров в местные Советы 
мы подводили итоги: что
нам удалось и что не уда
лось. Вот с учетом этого 
анализа и начали в этот раз 
готовиться к выборной кам
пании. Прежде всего обсу
дили на партийно-хозяйст
венном активе предприятия 
в начале января свои зада
чи, связанные с выборами. 
Здесь же утвердили состав 
совета информационно-поли
тического центра. В него во
шли представители общест
венности микрорайона, ад
министрации завода, обще
ственных организаций пред
приятия. Возглавила совет 
старший инженер службы 
КИП В. Н. Иванова. Глав
ная задача совета — . зани
маться политическим ин
формированием, связанным 
с подготовкой к выборам.

— Что именно в этом 
плане делается?

— (Зовет руководит рабо
той организаторов (в про
шлом — агитаторов). Отли
чие в том, что раньше они 
агитировали за определен
ного кандидата, а сейчас 
эти функции, по новому За
кону о выборах, возьмут на 
себя доверенные лица кан
дидатов. Нынешние же ор

ганизаторы объясняют ос
новные положения Закона о 
выборах, права и обязанно
сти избирателей, рассказы
вают о том, как идет пред
выборная кампания, о тех 
мероприятиях, которые бу
дут проводиться в инфор
мационно-политическом цен
тре.

Только что мы провели 
встречу руководства завода 
с жителями микрорайона. 
Цель — решить вопросы, 
связанные с содержанием 
жилья, ремонтом его, благо
устройством территории.
Учли пожелания в работе 
совета общественности мик
рорайона и депутатской 
группы. Следующая встре
ча намечена с заместителем 
начальника областного
транспортного управления 
В. И. Фоминым. Запланиро
ваны также вечера вопросов 
и ответов, беседы с юри
стом. депутатские приемы.

Это что касается работы 
информационно - политиче
ского центра. Кроме этого, 
сейчас мы завершили вы
движение наших представи
телей в состав участковых 
избирательных комиссий (у 
нас их будет две). В них 
вошли опытные товарищи: 
Н. В. Волкова — начальник

отдела по проектированию 
новых образцов обуви, В. А. 
Трушин — начальник сек
тора проектно-конструктор
ского отдела. Ф. Ф. Крас- 
ноухов — старший мастер 
ремонтно-механического це
ха, Н. И. Байерлен — сле
сарь 66-го участка и другие.

— А что касается новых 
моментов при подготовке к 
выборам?

— Вы уже обратили вни
мание, что прежние агит
пункты у нас (как и во всем 
Ленинском районе) замене
ны информационно-полити
ческим центром. Это более 
точное название, которое 
отражает новое назначение 
такого рода центров, О 
«превращении» агитаторов 
в организаторов я уже гово
рил. Более основательно в 
этот раз подходим к их под
готовке, на этой неделе бы
ла организована учеба. По
высились требования к ним. 
Если раньше внимание к 
агитаторам порой было ос
лаблено, среди них оказыва
лись люди некомпетентные, 
то сейчас такого не будет. 
В цехах этих людей уже 
определили. Часть из них 
приступила к работе. Это в 
основном коммунисты, зна
ющие микрора((оны, его 
проблемы, пути решения их.

Более удобно организован 
режим работы центра: по
сле рабочего дня с 6 до 
8 вечера он будет прини
мать избирателей. В выход
ные, праздничные дни — с 
10 утра до 2 часов дня. В 
центре есть все материалы, 
касающиеся выборов, теле
фоны всех служб района, 
руководителей завода.

Планируем провести «пря
мую линию» избирателей с 
руководителями завода.

Еще один новый момент. 
Раньше мы определенный 
участок в микрорайоне за
крепляли за каким-то завод
ским коллективом. Сейчас, 
чтобы избежать обезлички, 
за организаторами закрепи
ли конкретные дома. Это 
поднимает ответственность, 
удобно и избирателям, ко
гда они знают в лицо одно
го организатора.

Г. СКАРЛЫГИН.

З Й С Л У Ж И В Л Е Т  
ВЫСОКОГО ДОВЕРИЯ

Более ста представителей трудовых коллективов из 
всех отделений совхоза имени 60-летия Союза ССР и 
других организаций, расположенных на территории хо
зяйства, собрались вчера в клубе села Коломинские Гри
вы Чаннского района, чтобы назвать имя своего канди
дата в народные депутаты СССР по Колпашевскому из
бирательному округу № 314.

А.

СЕЛО НА ХОЗРАСЧЕТЕ

Слово попросила секре 
тарь парткома совхоза Н 
Губина и предложила вы
двинуть кандидатом в выс
ший орган государственной 
власти директора совхоза 
Героя Социалистического 
Труда Р. Э. Палосона. Рем- 
берта Эльмаровича знает 
каждый: здесь рос и учил
ся, трудовую биографию на
чинал трактористом, вырос 
до директора крупного хо
зяйства, у руля которого 
бессменно стоит вот уже 18 
лет. Слава о добрых делах 
коллектива давно шагнула 
за границы Чаинского рай
она. Совхоз выходил побе
дителем Всероссийского со
циалистического соревнова
ния за увеличение произ
водства и продажи государ
ству продукции животновод
ства. Высокими правитель
ственными наградами отме
чен и труд директора. Он на
сажден орденами Ленина и 
Октябрьской Революции, 
медалями.

Р. Э. Палосон обладает 
большими организаторскими 
способностя1ри. Де.мократи- 
чен, чуток; к запросам лю
дей. Генеральная линия ди
ректора — решение соци
альных проблем. Совхоз 
сейчас — это большая стро
ительная площадка. Недав
но сдан в эксплуатацию 
Дом культуры в Леботере, 
а нынче развернуто строи
тельство такого же в Ко- 
Ломинских Гривах, рядом 
возводится спортивный 
комплекс. В прошлом году 
в новых квартирах справи

ли новоселье 60 семей. Кол
лектив совхоза трудится в 
условиях самофинансирова
ния и самоокупаемости. В 
минувшем году получено 
5 миллионов рублей при
были.

— Мы с Рембертом Эль
маровичем росли и трудим
ся вместе, — сказал, под
держивая предложенную 
кандидатуру, управляющий 
Леботерским отделением 
совхоза С. В. Демьянов. — 
На моих глазах под его ру
ководством поднималось и 
становилось на ноги хозяй
ство, обновлялись и хороше
ли наши деревни. В силу 
его недюжинных способно
стей и деловых качеств он 
многое сумеет сделать в раз
витии совхоза, района. Что
бы не на словах, а на деле 
вернуть деревне долги: речь 
идет о газификации сел 
района, строительстве и ас
фальтировании дорог.

— Наш директор достоин 
высокого доверия быть из
бранным в высший орган го
сударственной власти, и мы 
уверены; оправдает его, 
— сказала, поднявшись на 
трибуну, техникюсеменатор 
Леботерского молочнопро
изводственного комплекса 
Е. П. Иринина.— Это чест
ный, принципиальный и 
большой души человек. С 
ним не страшно браться за 
са.моё сложное дело.

— Со своими заботами и 
сомнениями мы, молодые, 
идем к Ремберту Эльмаро
вичу не как к директору, а 
как к своему старшему то

варищу и другу, — говори
ла секретарь комсомольской 
организации М. Ф. Непом
нящая, — Мы чувствуем, 
что для нашего директора 
не безразличны молодежные 
проблемы.

Директор Ермиловской 
8-летней школы Л. М. Лабу- 
хина повела рассказ об 
Р. Э. Палосоне как о чело
веке, которого глубоко вол
нует, какой вырастет наша 
смена. Он живо интересует
ся школьными делами, хо
дом учебно-воспитательного 
процесса, часто встречается 
с ребятами, заботится об 
укреплении материально- 
технической базы школы.

— Поражаюсь,— сказал, 
выступая на конференции 
трудового коллектива совхо
за, первый секретарь Чаин
ского райкома КПСС Н. Н. 
Егоров. — способности 
Ремберта Эльмаровича 
удачно совмещать выполне
ние своих хозяйственных 
функций с большой общест
венной работой. Он член 
обкома и член (5ю- 
ро районного комитета 
партии. Его предложения, 
советы, сама постановка и 
пути решения проблем все
гда носят глубоко аргумен
тированный, конструктив
ный характер.

Р. Э. Палосон выступил 
со своей предвыборной 
платформой, в которой важ
ное место занимают вопро
сы комплексного развития 
социальной инфраструктуры 
сел и поселков северных 
районов области.

Участники конференции 
единогласно проголосовали 
за выдвижение кандидатом 
в народные депутаты СССР 
по Колпашевскому избира
тельному округу № ^ 1 4  
Р. Э. Палосона,

БЕСПРАВНЫЙ ХОЗСПОСОБ
С программой жилищного строительства совхозы и 

другие предприятия 1Крнвошеинского райагропрома в ос
новном справились в прошлом году. Но жизнь показыва
ет: строить нужно еще больше.' В социалистических обя
зательствах на 1989 год сказано, что в системе РАПО 
необходимо постр<жть| и сдать в эксплуатацию 5 тысяч 
квадратных метров жилья. А  это — 35 двухквартирных 
домов. Совхозы возводят преимущественно кирпичные 
строения. Значит, только на дома понадобится 2,1 мил
лиона штук кирпича (из расчета по 60 тысяч на один).

Но ведь надо не только 
жилье возводить — посто
янно приходится думать о 
расширении производствен
ной базы. Тем же хозяйст
венным способом, что и при 
строительстве домов, нынче 
планируется в Иштане и 
Белостоке достроить дворы 
для молодняка, а в Володи
не, Егорове и Карнаухове 
соорудить их заново. В 
Жукове, МалииоБке и Нн- 
кольске требуются теплые 
стоянки для автомобилей и 
тракторов, всего на 96 
мест. В Володине, Егорове 
и Крыловке нужнЫ' зерно
склады, общей вместимо
стью 6 тысяч тонн. Можно 
запланированные объекты 
перечислять и далее. Все 
они включены в титульный 
список. Деньги в хозяйствах 
есть. Казалось бы, заклю
чай договоры со строитель
ными бригадами — и дело, 
как говорится, в шляпе. Но 
не тут-то было.

Ежегодно острейший де
фицит испытывают -хозяйст- 
ва в шифере, цементе, стек
ле, гвоздях, мягкой кровле, 
других фондовых .материа
лах. Зачастую не хватает 
леса и столярных изделий. 
Наученные горьки.м опытом, 
совхозы в последнее время 
раньше обычного начали за- 
готавли1вать лес для строи
тельных нужд. Уже заклю
чены договоры с Мехлесхо- 
зом и лесхозом межхозяйст
венным- на поставку 2.600 
кубометров пиломатериа
лов, пилсвочника, столяр
ных изделий. С «дерево'М» 
мы надеемся выйти из по
ложения. Будем надеяться 
и на своевременное получе
ние фондов. А как быть с 
сбы-чны.м- красным кирпи
чом?

По самым- скромным под. 
счетам, нынешнее строи
тельство — жилья, объек
тов соцкультбыта и произ
водственных - - потребует

не менее 3,5 миллиоиа штук 
кирпича красного. Это, ес
ли учесть, что для облицс®. 
ки есть возможность завез
ти необходимое количество 
силикатного. Люди неосве
домленные могут оказать; 
«Ну и что? Ведь у кривоше- 
ин’Цев есть свой кирзавсд». 
Действительно, завод име
ем, а кирпича настоянная 
нехватка. В прошлый строи- 

. тельный сезон совхозные 
прорабы каждое рабочее ут- 
ро «разогревались» теле- 
фонныли «.митингами», по
рой даже ночевали на .заво
де, лишь бы выбить десяток 
поддонов. Теперь, я думаю, 
будет .хуже, И дело вот в 
чем.

Подписанную, согласован
ную во всех инстанциях за
явку (на те самые 3,5 мил
лиона штук) мы отправили 
в райисполком, 14 ноября 
прошлого года: распределе
ние продукции местного за
вода находится в его веде
нии. Но в распоряжении 
райисполкома от 19 ноября 
строки «РАПО» вообще 
не обнаружили. Может', про 
нас забыли или просто до
пущена опечатка? Ничего 
подобного.

Давайте посчитаем. По 
сложившейся «традиции», 
львинук! долю, а точнее —

2,4 миллиона штук, забира
ет «ToMCKairponp-c.M,строй ».
По опыту знаем: из этой
.массы к на.м ни кирпичика 
не вернется. Кроме того, 
внушительный объем «пере
падает» МПМК да 1 мил
лион штук остается заводу 
на свободную реализа
цию. Добавим сюда 1 мил
лион 750 тысяч штук, кото
рые распределены райис- 
no.TKOM'OBOKHM распоряжени
ем, — вот и получается: 
если даже предприятие сто
процентно справится с про- 
извсдственной программой, 
(п.отр'б б‘Н 0-ст'Л р а йагроп ро ,м а 
будут удовлетворены .менее 
чем на треть.

Можно ли с такой «обес
печенностью» ду.мать об ус- 
пеш-ном строитеЛ'Ьстве? Не 
пора ли начинать кр.утую 
ломку «традиции», по кото
рой хозяйственный способ 
осуществляется по прк-нци- 
пу: выживайте, как хоти
те?., и еще. Раньше, когда 
'ккрзавод входил в систе.му 
РАПО, велись рэчзговоры о 
несбходкмости расширять 
его мощности. Теперь же, 
поскольку он «не наш>, 
и они заглохли. Что будет 
дальше?

В. САВЧЕНКО-
инженер-строитель Кри. 

вошеинского РАПО
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л Новички это восприня-
J — —  ------- ное. А  вот

Советского 
ста- 
соб-

последовавшее 
рай- 

конфе- 
орга- 

пленума. 
По

§ прежнему опыту, очеред- 
^ ного общего сбора стоило 
S ожидать никак не рань- 
Я ше, чем чере.з два-три 
^ месяца.

Но удивляться не прихо
дилось. Сами же на конфе
ренции горячо ратовали за 
перемены в стиле работы^ 
.за восстановление активной 
роли члена райкома. Сами 
на пленуме приняли реше
ние: чтобы придать регу
лярный характер деятельно
сти всех членов выборного 
партийного органа, обра.зо- 
вать комиссии райкома.

— Действительно, — го
ворит заведующий организа
ционным отделом Ю. И. 
Ситников, — для первого 
конкретного разговора о ра
боте в комиссиях членам и 
кандидатам в члены райко
ма мы предложили собрать
ся еще в ноябре. Хотя 'пер
сональный состав комиссий 
еще предстоит утвердить 
(предполагается, что это 
сделает очередной, второй, 
пленум), но ведь к , этому 
надо готовиться. Пусть каж
дый подумает, какая из 
трех комиссий больше по 
душе, в какой отдача будет 
весомее. Внесет свои пред
ложения.

Первая встреча во всех 
трех' комиссиях этому и бы
ла посвящена. Она также 
позволила членам партийно
го комитета поближе позна

комиться друг с другом (со
став райкома обновился по
чти на 70 процентов). Кро
ме того, на этих заседаниях 
были обсуждены мероприя
тия по выполнению крити
ческих замечаний и предло
жений, высказанных на 
конференции. Это помогло 
почетче увидеть задачи, 
убедиться, что при таком 
обилии предстоящих дел те
рять время на раскачку не 
стоит.

Члены и кандидаты в 
члены райкома, выбравшие 
комиссии по организацион
но-партийной и кадровой ра
боте, до нового года успели 
собраться еще раз. Разговор 
шел уже более предметно, в 
результате появился план 
деятельности комиссии на 
1989 год.

План решили открыть 
разделом. посвященным 
изучению положительного 
опыта в первичных партор
ганизациях. Он есть в Со
ветском районе, только не 
всегда крупицы этого опыта 
становились общим достоя
нием. Почему бы членам 
комиссии не пройти по не
скольким адресам? Вник
нуть, оценить, предложить 
распространить то, что дей
ствительно заслуживает
распространения. А адреса 
такие. Парторганизации
объединения «Томскстрой». 
Здесь заслуживает внима
ния взаимодействие с сове
тами трудовых коллективов. 
Партком д е к  нарабатывает 
опыт новых, демократиче
ских подходов к подбору, 
расстановке и воспитанию 
руководящих кадров. На 
манометровом заводе есть 
интересные партийные груп
пы. В парторганизации тре
ста столовых № 1 есть что

посмотреть по отбору в пар
тию и воспитанию моло
дых коммунистов. Среди 
адресов (всегб. их восемь)—- 
партком Томского научного 
центра СО АН СССР, 
парторганизация объедине
ния «Сибгражданстрой» и 
другие.

Второй раздел плана — 
«Организация практической 
помощи первичным партор
ганизациям» — выглядит 
естественным продолжением 
первого. Он открывается 
пунктом, предусматриваю
щим выступления членов 
комиссии на практических 
занятиях выборного партий
ного актива с сообщениями 
о положительном опыте ра
боты партийных организа
ций. Раздел этим не огра
ничивается. В нем перечис
лены шесть первичных, ко
торым члены комиссии бе
рутся помочь в составлении 
планов работы и организа
ции их выполнения.

Члены райкома и в прош
лые годы привлекались к 
подготовке вопросов на пле
нумы, заседания бюро. 
План^дает возможность уча
ствовать в этом абсолютно 
всем. Большая группа чле
нов и кандидатов в члены 
райкома подключается уже 
к подготовке , ближайшего 
пленума, где намечен отчет 
их коллеги Н. М, Балан
дина (по должности он 
председатель районной пла
новой комиссии) о работе по 
преодолению недостатков в 
производстве товаров народ
ного потребления. Другая 
группа примет участие в 
подготовке вопроса на бли
жайшее заседание бюро. О 
том, как партком объедине
ния «Сибэлектромотор» бо
рется за чистый и честный 
облик партийца. На собст

венных заседаниях (предпо
лагается, что они будут 
проходить не реже раза в 
квартал) комиссия рассмот
рит ход выполнения крити
ческих замечаний, выска
занных на партконференции 
и пленумах райкома.

В плане есть и другие 
пункты. Они связаны с уча
стием в избирательной кам
пании, пропагандой Обраще
ния ЦК КПСС к партии, 
советскому народу. Обгово
рена здесь и организация 
учебы самих членов комис
сии. Чтобы помогать дру
гим, надо постоянно учиться 
самим.

Более глубокому освое
нию проблем будет способ
ствовать и то, что комиссия 
разделится на пять рабо
чих групп: по вопросам де
мократизации, подбора и 
расстановки кадров; практи
ке взаимодействия партор
ганизаций с Советами на
родных депутатов и общест
венными организациями: по 
вопросам пополнения пар
тийных рядов. Будет право
вая группа и по работе с 
письмами и заявлениями.

Подводя итог состоявше
муся разговору, руководи
тель комиссии — первый се
кретарь райкома Л. Н. Ле
бедев— еще раз подчеркнул: 
работа предстоит большая. 
Составить ее план — это 
еще не самое трудное. Одна
ко и недооценивать первых 
шагов нельзя. Закладывает
ся основа для реального 
включения членов выборно 
го партийного органа в та
кую работу, о которой шла 
речь на XIX Всесоюзной 
партконференции, которой 
требует процесс демократи
зации в партии.

В. АНТОШИН.

I:.- #

1  / I I  I

ТЭЦ-3

ВВЕРХ

ПОД

ОБЛАКА
Залиты первые кубо

метры бетона в основа
ние дымогарной трубы на 
площадке строительства 
ТЭЦ-3. Этому событию 
предшествовала большая 
работа коллектива Том
ского участка Новокуз
нецкого управления
«Спецжелезобетонстрой». 

Надо было смонтировать 
металлическое оборудова
ние и тонны металличе
ской арматуры, которая 
станет «жилами» тела 
сооружения. Высота тру
бы будет 270 метров.

Начальник участка 
Михаил Алексеевич Се
ребряков строит трубы из 
железобетона на томской 
земле уже тридцать лет. 
Всего он участвовал в 
сооружении семнадцати 
труб, высотой от ста до 
двухсот сорока метров. 
Вместе с ним трудятся 
опытные трубоклады: 
Юрий Гудков, Виктор 
Жуков, Роман Шурубов, 
Дильшат Каримуллин.

Сейчас строители пе
реходят к сооружению 
стенки трубы, в которую 
надо вмонтировать 1.000 
тонн арматуры, залить 
7.200 кубометров бетона 
и заложить 3.000 тонн 
кирпичной футировки. 
Работа огромная и уни
кальная.

НА СНИМКАХ: так
выглядит закрытая утеп
лителем строительная 
площадка; трубоуклады 
Роман Шурубов и Диль
шат Каримуллин.

Е. ЛИСИЦЫН.

СОВЕТ
НАЧИНАЕТ

РАБОТУ
При областной организа

ции Союза журналистов 
СССР создан совет по яро- 
фессиональной этике и 
праву, в состав которого 
вошли 11 человек. Предсе
дателем совета избран опыт
нейший журналист, гныне 
доцент кафедры ТИАСУРа, 
кандидат исторических на
ук 'Н. А. Лавровский.

По (инициативе (совета 
проведена первая «стреча в 
редакции газеты «Красное 
знамя». (Профессор ТГУ 
доктор юридических наук 
Вадим Донатович Филимо
нов |рассказал журнали
стам о существе (И характе
ре предполагаемых измене
ний закона, изложенных в 
опубликованном проекте 
Основ уголовного ‘законо
дательства Союза ССР и 
союзных республик, всена
родное обсуждение (кото
рого сейчас идет по всей 
стране.

Профессор сделал (исто
рический экскурс, выска
зал мнение ino поводу lyro: 
ловкого законодательства. 
За последние 30 лет стали 
совершенно иными соци
ально-экономические усло
вия жизни советских лю
дей, и существующий Уго
ловный кодекс стал вхо
дить >в противоречие с тре
бованиями научно-техниче
ского прогресса, сдержи
вать его.

Журналисты задали S. Д. 
Филимонову мн0(го вопро
сов: о возможных нежела
тельных последствиях пред
стоящих изменений закона, 
с онр а ще ни я реп рес си вн ых 
мер против несовершенно
летних правонарушителей, 
о готовящемся Законе о пе
чати, о том, насколько но
вое уголовное законодатель
ство будет способствовать 
проведению (В жизнь прин
ципов социальной справед
ливости.

Ф. ОЗЕРОВ.

-ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ ЗАКОНА ОБ ИЗОБРЕТАТЕЛЬСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В СССР

4 Т 0  Н А Д О  И З О Б Р Е Т А Т Е Л Ю ?
— Согласен, в условиях радикальной экономической 

реформы изобретательство становится одним из важней
ших факторов повышения эффективности экономики, — 
сказал в беседе с нашим корреспондентом при обсужде
нии проекта Закона об изобретательской деятельности в 
СССР Ю. П. Копейкин, ведущий конструктор СКВ объ
единения «Сибэлектромотор».

Корр.: — Я не чувствую 
в вашем голосе ни подъема, 
ни уверенности. Вас не 
вдохновляет такой проект 
Закона, сам факт появления 
#го?

— В проекте сказано, что 
творческая деятельность 
изобретателей почетна, их 
вклад в общественное про
изводство пользуется всеоб- 
щи.м признанием. Все так. 
Но лично я опасаюсь, что 
усилия государства в этом 
направлении будут «замы
ваться» на .местах. Сегодня 
предприятиям некогда зани
маться изобретателями.

Больше всего обеспокой-^ 
ло введение пошлин. При 
нашем отношении к изобре
тательству, они могут пре
вратиться в уормоз. Пошли
ны будут взиматься за за
явку, проведение эксперти
зы, выдачу патента и дру
гие действия. Пока неизве
стно, какие суммы будут 
установлены, и об это.м ни
где четко не сказано. А ес
ли сумма пошлин перекроет 
доход от изобретения? В ста
тье 46-й пункт 4-й поясняет
ся, что вознаграждение за 
использование изобретения 
автору выплачивается не 
менее 5 процентов прибы
ли. Но в жизни складыва

ется так: на одном предпри
ятии может быть изделие, 
выпускаемое миллионным 
тиражом. И даже при не
значительном рационализа
торском предложении (из
менена толщина шайбочки) 
будет очень высоким воз
награждение. И в то же вре
мя значительное изобрете
ние, дающее большой эф
фект для электродвигате
лей, которые выпускаются 
не миллионами, а по 200— 
300 штук по спецназначе- 
нию, не принесет изобрета
телю сколько-нибудь значи
тельного вознаграждения.

Я считаю, что в статье 
12-й второй пункт надо ис
ключить. Патент на изобре
тение должен выдаваться 
предприятию, если между 
ним и автором был заклю
чен соответствующий дого
вор.

Когда читаешь третий 
пункт в статье 2-й, начина
ешь верить в фантастику. 
Там говорится и об индиви
дуальном режиме для изо
бретателя, и о предоставле
нии... творческого отпуска, 
о возможности вводить для 
него специальную долж
ность. Боюсь, что все это 
так и останется в проекте. 
Не всякое предприятие на

этр пойдет. В пункте 1-м тре
тьей статьи я бы записал, 
что в оформлении заявок и 
всей документации изобре
тателю необходима помощь, 
пусть даже платная.

Ну а о значении пункта 
2-го в статье 4-й о содействии 
Советов народных депута
тов и пункта 1то статьи 5-й— 
о роли комсомола в разви
тии массового изобретатель
ства — пока трудно гово
рить. Сегодня ни те, ни 
другие ничего не могут и не 
имеют даже возможностей.

Небольшое замечание по 
пункту 1-му шестой статьи. 
Слово «неочевидность» на
до исключить из текста,* ос
тальное оставить. Сейчас у 
нас есть требование; изо
бретение признаётся, если у 
него есть существенные 
признаки отличия. А «не
очевидность» это лазей- 
ка(!) для эксперта. Как до
кажешь, если он решит по- 
своему с этой самой «неоче
видностью»? .Эксперт, поль
зуясь лазейкой, будет затя
гивать сроки и принесет 
только вред. Полностью на
до исключить третий пункт 
в статье 6-й.

Вызывает у меня возраже
ние пункт 3-й статьи 8-й о 
том, что патент на изобре
тение действует в течение 
20 лет. Надо бы продлить 
еще на пять.

— Неспециалисту в этой 
области не совсем понятна 
предложенная поправка. 
Может быть, можно под
твердить примером?

— Я работаю в СКВ 
по специальным электродви
гателям. Они называются 
тормозные асинхронные. 
Так вот, тормоза для них 
были разработаны нашим 
СКВ лет 20 назад, и они по 
сей день лучшие в мире! 
Есть другие, но таких еще 
нигде нет. Нам стало изве
стно, что появилась заявка 
в ФРГ. Но точная копия 
нашего изобретения. Мы 
будем опротестовывать. Так 
что пять лет дополнитель
ные нужны.

Однако продолжу свои 
замечания. В пункте 1-м ста
тьи 15-й речь идет о приори
тете изобретения. Я пред
лагаю его устанавливать по 
первой дате подачи заявки 
в Г )скомизобретений. Быва
ет же, что изобретатель не
точно выразил мысль или 
эксперту в описании, в ри
сунке что-то непонятно. 
Просят уточнить. Пока идет 
переписка из Томска в 
Москву или из Владивосто
ка, пока почта доставит, 
глядишь, и два месяца 
пройдет. За это время могут 
появиться другие подобные 
заявки:

В статье 18-й у меня вы
зывает возражение формули
ровка пункта 4-1ГО— о форму
ле изобретения. Здесь надо 
добавить «и даже самой 
формулы». Автор, в случае 
надобности, должен иметь 
право на изменение самой 
формулы. В пункте 2-м ста
тьи 19-й я бы удлинил срок 
для внесения уточнения в

заявку до трех месяцев. В 
статье 20-й пункте 1-м сде
лал бы уточнение в том, что 
патентная экспертиза изо
бретения проводится незави
симо от того, требует ее ав
тор или нет. Такое право 
должно быть у комитета по 
изобретениям.

Далее. В статье 28-й гово
рится, что гражданин СССР 
имеет право на патентова
ние изобретения в зарубеж
ных странах. Это право я 
бы целиком и полностью 
предоставил только Госу
дарственному патентному 
фонду СССР, но не гражда
нину или предприятию. И 
еще. В статье 45-й перечис
ляется, за счет каких 
средств образуется Государ
ственный патентный фонд 
СССР. Если он не наберет 
эти средства, возникнет 
опасность непрерывных 
штрафов предприятий за 
нарушения патентов, нач
нется усиленный сбор по
шлин с изобретателей.

Надо исключить вторую 
часть 1-го пункта статьи 
46-й, так как она ставит ав
тора в сомнительное поло
жение.

Вызывает возражения ста
тья 52-я. А если автор не 
участвует в работе по ис
пользованию его изобрете
ния? Тогда как? Он должен 
иметь право на полную пен
сию и на вознаграждения от 
прибыли, которое дает изоб
ретение. И в статье 54-й на
до дополнить, что право по 
наследству должно перехо
дить по желанию автора. 
Вот такие мои замечания к 
проекту закона.

Беседу вел
П. КОЛОТОВКИН.

НА СУД ГЛАСНОСТИ

Экзекуция здравого смысла
Нет, отказываемся верить. Еще раз читаем официальный 

ответ в редакцию: какое там поощрение — начальник служ
бы организации перевозок А. Н. Петров... наказан

 ̂ Вот  так 
поблагодарили !
Вот и рассуждай после 

этого о человечности, сос
традании, человеколюбии... 
В сентябре под рубрикой 
«Из почты о бюрократиз
ме» газета по'местила пись
мо А. М. Чернышева, кото
рое называлось «А  один не 
хотел помочь...». Гость Том
ска, 75-летний ветеран вой
ны и труда, посетивший 
наш город минувшим летом, 
писал уже из Фрунзе. Пи
сал о том. какие мытарства 
пришлось ему пройти, что
бы вылететь из Томска до
мой, Дело не в приобрете
нии билетов — они были, 
но у супруги А. М. Черны
шева на тот момент не ока
залось паспорта.

Алексей Михайлович про- 
uie.T чуть ли не всех ответ
ственных работников Том
ского авиапредприятия. 
Слушая ветерана, все отно
сились к нему с сочувстви- 
VM, Все, кроме одного (его- 
то автор письма и на.зывает 
бюрократом чистой воды) —

Н. М. Борща, заместителя 
начальника аэропорта по 
охране. Хотя именно ему — 
Н. М. Борщу — в силу сво
его служебного положения и 
следовало бы в первую оче
редь прийти человеку на по
мощь, Увы...

И все-таки А. М. Черны
шеву помогли., Помог на
чальник службы организа
ции перевозок авиапред
приятия Александр Никола
евич Петров. Проявив не
поддельное участие к лю
дям, оказавшимся в слож
ной ситуации, он помог им 
добраться до дома.

Письмо в редакцию за
канчивалось . такими слова
ми: «Буду надеяться, что 
вы через газету передадите 
наше огромное спасибо 
Александру Николаевичу 
Петрову. А в отношении 
Н. М. Борща — пусть сде
лают вывод те. кому поло
жено по службе, и 'все то
мичи».

Мы — передали. Коман
дир Томского авиапредприя
тия вывод сделал; «Н. М. 
Борщ руководствовался ин
струкцией... А. Н. Петров 
наказан».

Нелепость ситуации на
столько очевидна, что не 
вызывает сомнений. Но один 
вопрос остается: а какое 
наказание в этом случае по
нес сам командир авиапред
приятия — В. И. Елохин? 
Ведь он тоже «дал добро» 
на вылет супругов Черны
шевых, что письменно под
тверждает и ' дежурный ми
лиционер. Поистине: какое- 
то глумление над здравым 
смыслом.

Накау^сг/т или 
не накат^сут?
Сво1мч1ра.(ным коммента

рием к сит\ации. нам ка
жется. Ml тут служить дру
гие письма наших читателей. 
Например, такое:

«Хочу изложить бюрокра
тический подход к людям в 
аэропорту г. Томска.

В вашем городе скоро
постижно скончался .мой 
брат 42 лет, и я по теле
грамме срочно вылетел из 
Ленинграда в Томск. Мой 
паспорт находился на 
прописке, В Ленинградском

аэропорту, в Москве, в Но
восибирске к моему горю 
отнеслись с сочувствием и 
вниманием. Приобретал я 
билет и проходил регистра
цию по военному билету 
офицера запаса, удостове
ряющему мою личность.

Для обратного вылета из 
Томска билет мне продали, 
но регистрировать его без 
паспорта (рейс № 194, сек
ция № 3, 6 ноября) работ
ник аэропорта отказался. 
Приглашенная начальник 
смены, не поздоровавшись, 
не представившись, не вы
слушав, в чем дело, сразу 
заявила: «Без паспорта я 
вас не пропущу!».

В авиабилете четко напи
сано: «...при регистрации и 
посадке в самолет пассажир 
должен предъявить доку
мент, удостоверяющий его 
личность...». Документ, а не 
паспорт! На что начальник 
смены ответила; «Мало ли 
что та*1 напишут, у меня 
есть приказ.». Ни номера 
приказа, ни кто его издал, 
ни о чем он гласит началь
ник смены ответить не мо
гла. При этом на вопрос; 
«Что же мне делать?» — 
отреагировала незамедли
тельно;

— Не мешайте работать! 
Можете в свой Ленинград 
добираться хоть пешком! — 
И удалилась.

В течение 45 минут к 
окну, где написано «На
чальник смены», и где от
сутствовала фамилия тако
вого, никто не подошел. У 
меня есть свидетели и они 
могут все это подтвердить. 
В справочной фамилию на
чальника смены также не 
назвали. Только потом я 
выяснил; это была Зерюги- 
на Вера Георгиевна.

Был выходной день, , об
ращаться больше было не к 
кому. Мы стояли потрясен
ные своим горем да еще и 
присовокупившимся безду
шием должностных лиц 
Томского аэропорта. Само
лет наш вот-вот уже дол
жен был вылетать. Что де
лать?..

Судьба оказалась благо
склонной к нам. В 8 часов 
утра в аэропорту произошла 
пересмена персонала. Поя
вился новый начальник сме
ны и другая девушка у сек
ции регистрации. Они, .к 
счастью, оказались полной 
противоположностью бюро
крату В. Г. Зерюгиной.

В окне сразу появилась 
табличка с фамилией на
чальника смены — Милен- 
ко Людмила Александровна. 
Вежливо поздоровавшись, 
она выслушала нас й вме
сте с сотрудницей из секции 
№ 3 (к сожалению, не ус
пел узнать фамилию этой

ЭТА ДОРОГА 
-Н Е  ТОЛЬКО 

ДОРОГА...

работницы) в течение 2 
минут все уладила.

Я считаю действия В. Г. 
Зерюгиной, которая не зна
ет своих ДОЛЖНОСТНЬЕХ пол
номочий, а также ее грубое, 
бюрократическое отношение 
к ЛЮДЯМ не должны остать
ся безнаказанными. В то же 
время — хотя Л. А. Милен- 
ко и ее помощница у сек
ции № 3 просто честно вы
полняли свою работу — хо
телось бы, чтобы они услы
шали хотя бы слова благо
дарности».

Как видим, ленинград
ское письмо чуть ли не 
один к одному фрунзенско
му. Та же ситуа1Ция: с од
ной стороны'—бюрократ, с 
другой — отзывчивый чело
век. Кажется, только поме
няй фамилии,,. То же воз
мущение, соседствующее 
с благодарностью... Даже 
рубрику можно было бы 
поставить ту же...

Признаемся, после офици
ального ответа т. Елохина 
на письмо А. М. Чернышева 
мы призадумались: а стоит 
ли публиковать то, что изло
жено выше? А  вдруг опять 
в ответ на благодарность 
последует наказание? И 
все-таки решили рискнуть.

п р о м ы ш л е н н о - 
т р а н с п о р т н ы й  ОТ

ДЕЛ р е д а к ц и и .

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

воспринимается иными шо
ферами как право на пре
небрежение законом.

В ту ночь остановились 
мы в общежитии, где раз
местилась только что при
бывшая колонна машин из 
Кожевникова и Мельникова. 
Приехали они сюда надол
го, объемы работ им запла
нированы большие. Остано
вил лейтенант вышедшего 
из общежития пьяного. Тот 
держал путь к своему 
«КамАЗу» и никак не мог по
нять, почему участковый не 
кричит и не ругается, а с 
улыбкой объясняет, что за 
руль его не допустит даже 
завтра.

— Ты шутишь, что ли?— 
вопрошал водитель Кожев- 
никовского АТП В. И. Креч- 
кар. — Ты поругай меня, 
товарищ лейтенант, а то как- 
то все несерьезно!

Утром начальник сводной 
автоколонны отправил В. И. 
Кречкара обратно в Кожев
никове пассажиром на по
путной машине.

ЛУЧ в НЕБЕ
Свой грузовичок-вездеход 

Владимир Конинин называ
ет «мальшюм». И действи
тельно, в сравнении с четы
рехосными «Ураганами», 
высокими «КамАЗами» и со
лидными «ЗИЛаэди» ето ма
шина так мала, что трехсот
пятидесятилитровый допол
нительный бензобак занима
ет половину кузова. А 
столько горючего надо по
стоянно «малышу» потому, 
что инженер Владимир Ко
нинин всю зиму сопровож
дает колонны машин из
Стрежевого...

Нынешнее состояние зим
ника в его оценке очень
плохое.

— Ведь каждый кирпич, 
каждый мешок цемента для 
нас буквально на вес золо
та, — говорит он, приторма
живая на длинном спуске у 
деревни Моисеевки. — А 
посмотри, что кругом.

В лучах фар самоцветами 
рассыпаны на снежной бе
лизне обломки новеньких 
кирпичей. Занесло машину 
на спуске, и полетели из 
кузова поддоны, дробя о до
рогу ценный груз.

— Бывает, застопорится 
автоколонна, — говорит Ко
нинин, — и шоферы броса
ют под колеса даже мешки 
с цементом. Лишь бы выб
раться из бездорожья.

На зимнике ситуации не
предсказуемы, если не сле
дить за трассой. Я видел, 
как инженер Томской обла
стной ГАИ Анатолий Попов 
объяснял дорожникам, как 
срезать откосы, где прой
тись грейдером. Он убеж
дал, обязывал, составлял 
протоколы. На зимнике ис
правление недостатков в те
чение недели — срок недо
пустимо долгий. Это про
сто бесхозяйственность.

Глубокой ночью в абсо
лютной черноте неба разго

ралась алая заря. Ее несо
образность подчеркивалась 
еще и тем, что там же. на 
полкилометра вверх, подни
мался четкий конусный 
луч. Зрелище фантастиче
ское, красивое и непонят
ное. Оно было от нас в де
сятке километроэ, .Величе
ственное, как северное сия
ние.

— Это горит газовый фа
кел на Лугинецком место
рождении, — говорит Кони
нин. — Там в округе на 
километр светло и на пол- 
килсметра тепло. Шоферы в 
морозы ставят машины в 
этот круг: температура плю
совая. Это такая горелка, 
что хватило бы газа на бы
товые нужды города. Но по
ка это — вулкан бесхозяй- (1* 
ственности.

ЮБИЛЕЙ
ОЛЬГИ

ДМИТРИЕВНЫ
Одна из шуток на зимни

ке гласит; тот не шофёр, 
кто на выхлопной трубе 
борщ не сготовит. Шутят 
так от безысходности, когда 
приходится разогревать кон
сервы под капотом горячего 
мотора, кипятить чай на 
пламени паяльной лампы. 
Потому и профессия повара 
на севере очень почетна

Ольга Дмитриевна Синке- 
вич работает вахтовым ме
тодом. Бывает, что и по 
месяцу ее некем заменить.
А накормить коллектив в 
тридцать человек — это на
до вставать к плите в шесть 
утра. В день, когда испол
нялся десятилетний юбилей 
работы поваром, Ольга 
Дмитриевна старалась осо
бенно.

Две электрические плиты 
в просторном вагончике сто
ловой потрескивали сково
родками, булькали кастрю
лями, шипели чайниками. 
Ольга Дмитриевна успевала 
перевернуть в кипящем 
масле кольца лука, подсы
пать в борщ специй, наре
зать тонкими ломтиками 
картошку, обвалять в муке 
мясо, помешать густеющую 
подливку...

День был обычным по за
нятости и знаменательным 
по назначению. Повар хоте
ла, чтобы все получилось 
особенно вкусным. Но, на 
удивление, ее кулинарные 
старания восхищения не вы- 
авали: она всегда готовит
очень хорошо. Потому и 
юбилейный обед не превзо
шел обычные. Наверное, в 
этом и есть высокий про
фессионализм повара.

— Я ведь знаю вкусы 
всех моих едоков, — гово
рит Ольга Дмитриевна. — 
Знаю, кто что любит. При
ятно. когда угодишь. И мне 
все помогают. Нынче вот за 
зиму ни одного ведра воды 
не принесла сама. Всегда 
кто-нибудь перехватит. Му
жики целый день работают 
на морозе, так пусть хоть 
здесь тепла наберутся.

э. с т о и л о в .

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



)^ K R A C H O E
(НАМ Я 22 ЯНВАРЯ 1989 ГОДА 4  Nt 18 (20538) ф  СТР. 3

Тема вызвала отклик
1

п

1
и

/

□

4 1 L

Помнит ли читатель-потребитель, чтобы в его жизни 
хотя бы раз состоялся прямой разговор с представителя
ми предприятий, производящих товары народного по
требления? Чтобы напрямую высказывал он свои претен
зии и замечания, выяснял, стоят. ли эти товары тех де
нег, которые мы за них платим? Увы!

В лучшем случае, лицом к лицу ежедневно встреча
емся с представителями сферы услуг — в магазинах, 
ателье, прачечных. А  между тем накопилось немало жи
тейских вопросов, на которые все труднее получить от
веты. И всезнающая статистика часто не в силах по
мочь нам.

Не парадокс ли; мы приобретаем нами же созданные 
блага, и при этом не всегда в состоянии защитить свои 
права. А  защитить можно. Если мы, потребители, сами 
объединимся в клубы или общества потребителей (неваж
но, как его называть). Первичные организации потреби
телей созданы в Москве и Ленинграде, в Белоруссии и 
Эстонии, Львове и Волгограде. Создан и уже действует 
клуб! потребителей нашего областного центра. Ежедневно 
с 17 до 19 часов в кабинете .№ 15 облсовпрофа группа 
энтузиастов — юристы, домохозяйки, товароведы, уче
ные, члены совета клуба потребителей проводят дежур
ства, учитывая сигналы и пожелания томичей, формиру
ют направления своей работы.

Часто в нашем лексиконе появляется выражение 
«бери, что дают». Вместо обычного «купить» мы гово
рим «достать», вместо «поставили» — «выбросили». 
Вместо обычной торговли процветает распределение, 
когда не товары для нас, а мы для товаров.

Не потому ли постепенно мы разучились, а кто-то да
же не усцел научиться, как сейчас принято говорить, 
разумно потреблять. Клуб ставит одной из основных за
дач и воспитание «грамотного» потребителя, знающегр 
свои права и обязанности. Нам нужно научиться эконо
мить электроэнергию, воду, научиться не выбрасывать 
черствый хлеб. Правильно вести семейный бюджет и ра
ционально питаться.

Каким быть выпуску «Клуба потребителей» в нашей 
газете? На этот вопрос, мы надеемся, ответят сами чи
татели.

Но давайте договоримся: замечать не только негатив
ные явления: резко и нелицеприятно писать и гово
рить о недостатках мы научились. Наверное, где-то есть 
и хорошие примеры. Надо научиться их вовремя заме
тить, поддержать хорошую инициативу. Называйте адре
са предприятий торговли, сферы быта, транспорта, 
связи, где вас хорошо обслужили, проявили подлинную 
заботу, как поступил рабочий Кировского ПЖРТ Д. К. 
Сохрутдинов, по просьбе которого в сегодняшнем выпус
ке мы представляем коллектив хорошей столовой.

Итак, ждем ваших предложений.

Б У К Е Т - О Д Н О Д Н Е В К А
Заставила меня взяться за перо корреспонденкдия «Розы 

на снегу», опубликованная 6 января. Только теперь поняла, 
что нас, покупателей, опять облапошили.

'3 .  Куницына хорошо показала, как 
' «ущемили права государственного 

предприятия», а вот что заимел с это
го покупатель,— маловато. А  ведь на
верняка и совхоз «Цветы» создавался в 
первую очередь для удовлетворения на
ших запросов. И он отлично это делал 
до последнего времени. Даже некоторая 
гордость появилась у томичей: в сибир
ском городе в любое время года можно 
купить цветы по умеренной цене.

А что мы имеем сейчас от кооперати
ва «Берекет»? То, что там продукция 
несколько дороже, сразу замечаешь, но 
не в этом дело. Цветы у «Беренета» 
никак не могут быть лучшего качества, 
как утверждает директор совхоза «То
мич» Е. Г. Лешко. Как могут быть 
лучше сегодня или вчера срезанных бу
кетов те, что привезли за тридевять зе
мель? Отдашь за них полтора рубля за 
штуку и назавтра выкинешь— вянут. А 
цветы из «Томича» стоят по неделе, а 
то и больше, хоть порой и мелкие, зато 
свежие.

Подошла вчера к ларьку возле вок
зала, продавец из Азербайджана пред
лагает пожухлые гвоздики за полтора 
рубля. Их у него целые ведра. На пло
щади Южной в «Детском мире» и то
го хуже: продаются увядшие замучен
ные хризантемы, а букет нужен на

день рождения. Пришлось брать. Про
давец пытался утешить, что. .мол, отой
дут. Да куда там, на следующий день 
цветы умерли. А ведь совсе.м недавно 
на этом же месте продавали госудаг 
ственные свежие, симпатичные букеты. 
Так кто же выиграл? Конечно, коопера
тивщики да тот умник, который за нас 
решил, что томичам больше нравятся 
букеты с юга. А почему покупателей об 
этом не спросили? Или для Е. Г. Ле;- 
ко все другие соображения сиюминут
ная выгода заслонила?

Нет уж, продажа цветов, выращен
ных в «Томиче», должна быть налаже
на как следует. И пусть у нас будет 
возможность выбора. Мы уж сами ре
шим, какие цветы нам больше нравят
ся. И такую мысль хотелось бы вы
сказать: ведь говорилось же, что коо
перативы нужны там, где хромает го- , 
сударственный сектор, а тут они уже 
пытаются его заслонить. Очень уж час
то и бездумно, мне кажется, стали рас
хваливать разного рода кооперативы. 
Что-то мне не приходилось сталки
ваться с тем, чтобы у кооператоров 
можно было купить действительно ка
чественную продукцию и по умерен
ным ценам.

Н. КИРМАН.
г. Томск.

к

Рабочий
контроль

профсоюзов

ПОРЯДОК
НАВОДИМ

С А М И
Рейды-проверки, кото

рые изо дня в день прово
дят группы рабочего кон
троля на предприятиях 
сферы услуг, на транспор- 
те, преследует те же це
ли, что и деятельность 
обществ потребителей; по
могают в наведении по
рядка, защищают наши 
потребительские права.

В выпусках «Клуба по
требителей» мы будем 
постоянно информировать 
читателей о действиях ра
бочих контролеров.

Активна и наступатель
на деятельность рабочих 
ионтролероЕ) ироизводст- 
■венного объединения «То
мский нефтехимический 
комбинат» — В. Ф. Нуг- 
манова, Н. А. Нечепурен- 
ко, Н. В. Яблоковой и 
Л. А. Пичугиной — по 
наведению порядка в сво
их столовых. Они доби
лись, чтобы меню в фи
лиале столовой № 12 кор
пуса 201 вывешиваЬюсь 
без опоздания, продукты 
реализовывались в срок, а 
посуда во время приготов
ления пищи использова
лась по назначению.

« « *
По предложению рабо

чих контролеров Томско
го химфармзавода в фи
лиале столовой № 49
устранены все отмечен
ные в ходе рейда замеча
ния: заменены моечные 
ванны, мойщицам посу
ды уогановлена премия в 
размере 25 процентов ок
лада, улучшены освещен
ность столовой, санитар
ное состояние помещений.

♦ ♦ *
Профсоюзные комите

ты предприятий электро
технической промышлен
ности еженедельно подво
дят итоги рейдов, рабо
чих контролеров в орга
низации питания в завод
ских столовых с участи
ем заведующих филиала
ми столовых, администра
ции предприятий, что по
зволяет оперативно ре
шать вопросы по устра
нению выявленных недо
статков. Например, в сто
ловой Томакрй ГРЭС-11 
отремонтирована вентиля
ция, улучшена освещен
ность обеденного зала, в 
буфете заменена холо
дильная .камера.

• • •
Немало нарушений в 

организации питания сель
ских жителей выявили ра
бочие контролеры в Том
ском районе. В столовой 
совхоза «Корниловский» 
были завьшены цены на 
мясо, а совхоза «Воронин- 
ский» — недовложение 
мяса в котлетах состави
ло 30 граммов. Завыше
ны на момент проверки 
были цены в столовЫ'Х 
совхозов «Тогурский» и 
«Жолпашевский». Работ
ники этих столовых ли
шены премии на 100 про
центов. .А в столовой Кар- 
галинского отделения кол
хоза «Гигант» даже при
шлось полностью заме
нять состав поваров.

♦ • *
Оперативно отреагиро

вали на замечания обще
ственных дозорных ра
ботники столовой ПМК-,'3 
в Предтече иске.

Сейчас в столовую при
ятно зайти; уютно, чисто. 
Богаче стал ассортимент 
блюд, улучшилось качес! ! 
во приготовления. Исчез- j 
ли нарекания на культуру | 
обслуживания. i

_____  ___________ i

Советует специалист -
Сегодня много говорят 

и пишут о нитратах. Что 
же это такое?

Нитраты — это соли 
нлн эфиры азотной кис
лоты, основная минерали
зованная форма питания 
растений азотом. ПОМНИ
ТЕ: безнитратных расте
ний и плодов не бывает. 
Опасны лишь большие 
концентрации, особенно 
для детей и престарелых.

В интересах здоровья на
селения установлены специ
альные нормы — предель
но дспусти.мые концентра
ции (ПДК). ПДК являются 
основой паспорта качества на 
реализуемую продукцию, по
этому при покупке овощей 
трюбуйте предъявления пас
портов качества.

При определенных усло
виях концентрация нитратов 
может стать гораздо меньше. 
Потребитель должен взять 
на заметку следующие пра
вила использования овощей: 

— перед использованием 
овощи HjTKHo хорошо про
мыть и очистить;

Б е р е г и т е с ь  н и т р а т о в

Знать
о своих правах Т овар

— вымачивание в воде в 
течение часа картофеля, мор
кови, свеклы, брюквы, ка
пусты снижает содержание 
нитратов до 30 процентов,, а 
в петрушке, сельдерее, шпи- 
натах, укропе, зеленом луке 
— до 20 процентов;

— варка снижает содер
жание нитратов: в картофе
ле — до 80 процентов, в 
моркови, капусте — до 70 
процентов, в свекле — до 
50 процентов;

— бланшировка, тушение, 
жарка снижают нитраты 
лишь до 20 процентов:

— соление, квашение, ма
ринование снижают содер
жание нитратов до 70 про-

НЕКОТОРЫЕ ПДК (в 
миллиграммах на 1 кг веса)

Утверждены Главным 
государственным санитарным

центов, но при этом нитра
ты переходят в рассол и 
маринад. Рассол и маринад 
в пишу использовать не ре
комендуется!

При соблюдении назван
ных правил и применении 
отюсобов кулинарной обра
ботки овощей можно убе
речься от негативного воз
действия нитратов. Доброго 
вам здоровья!

А. ЕРМОХИН, 
начальник отдела сель- 

хозрадиологин н хим- 
токсикологни Томской

областной проектно-изы
скательской станции хими
зации сельского хозяйства.

врачом СССР 30 мая 1988 
года.

Картофель — 250.
Капуста белокочанная;

ранняя, до 1 сентября,— 900, 
поздняя — 500.

Морковь: ранняя — 400, 
поздняя — 250..

Томаты; открытый грунт
— 150, защищенный грунт
— 300.

Ог5'рцы; открытый грунт
— 300, защищенный грунт
— 400.

Свекла столовая — 1.400. 
Л̂ -к репчатый — 80. 
Лук-«перо»: открытый

грунт — 600, защищенный 
грунт — 800.

Листовые овощи (салаты, 
шпинат, капуста салатная, 
петрушка, сельдерей, укроп): 
открытый грунт — 2.000, 
защищенный грунт — 3.000.

Допустимая суточная до
за нитратов для человека — 
300— 325 миллиграммов на 
килограмм веса.

МОЖНО отлож ить
«у меня был такой клучай. Присмотрела м 1магазИ1не лаль. 

то, а денег не хеатило. Поинтересовалась у продавца, можно 
ли на время отложить его. Она ответила, что товар повышен
ного-спроса (не откладывается. Правильно ли это?»

Л. СИМОНОВА.

Консультация «КП». Согласно Основным правилам 
работы магазина, утвержденным приказом № 102 по Ми
нистерству торговли СССР 18 мая 1973 г., «непродо
вольственные товары, отобранные покупателем, могут 
храниться на контроле до оплаты их стоимости в тече
ние 30 минут, по истечении которых они вновь подаются 
в продажу. В отдельных сл^-чаях срок хранения неопла
ченного товара может быть продлен администрацией, но 
не более чем на два часа». Покупательнице Л. Симоно-; 
вой надо было обратиться к заведующей секцией или 
администратору. Ек;ть к данно!иу правилу и дополнение о 
том, что крупногабаритные изделия стоимостью свыше 5 
тысяч руб-тей (автомобили или гарнитуры) хранятся до 
их получения 24 часа (без учета выходных дней). В этом 
случае на товарном чеке администрацией делается отмет
ка «Оплата по безналичному расчету» и проставляется 
дата выписки чека.

По слухам 
и достоверно

Майонез 
был, есть 
и будет

А. Воронова, К. Миква- 
лев, П. Коршев и даугие 
обратились 1в редакцию с 
одним и тем №е вопро
сом: «В {декабре из про
дажи исчез майонез. И по 
городу идут упорные слу
хи, что линию переделы
вают на разлив винно-во
дочных изделий или пи
ва. Правда ли это? Мы 
гордились, что в Томске 
появились продукты, ко
торые из разряда дефи
цитных перешли в число 
доступных. Майонез — 
один из них. Просим че
рез газету объяснить все 
по существу».

С вопросами читателей 
мы познакомили специа
листов облагропрома. Вот 
что рассказал начальник 
отдела по переработке и 
хранению продукции В. В. 
Корнев:

— Действительно, в се- 
редиие декабря произо
шли сбои в обеспечении 
то-рговли майонезом. Бы
ли трудности с дезодори
рованным растительным 
маслом— одним из глав
ных компонентов в произ
водстве майонеза. Но мы 
в последние десять дней 
декабря проделали боль- 
'шую работу по изысканию 
сырья, чтобы к Новому 
году удовлетворить по
требность томичей в этом 
продукте. И нам это уда
лось. С 29 декабря майо
нез был завезен почти во 
все продовольственные 
магазины. Что касается 
возобновления разлива 
вина или пива, то это 
просто чисто злопыхатель
ские выдумки. У нас нет 
сегодня никакого обору
дования, чтобы разливать 
это даже примитивным 
способом. Так что майо* 
нез был, есть и будет. 
Читателям, наверное, ин
тересны будут такие циф
ры. Если в 1987 году .мы 
произвели его 1 тысячу 
189 тонн, то в прошлом 
году — 2 тысячи 6 тонн, 
а нынче планируем уве
личить выпуск до 2,5 ты
сячи тонн.

Это вам пригодится

Адрес называет читатель Х о т и т е  с а м и  
определить качество...

Я И Ш ';

V

«Такой столовой в городе нет...»
Накануне Нового года в редакцию позвонил рабочий Кировского ПЖРТ 

Д. К. Сохрутдинов. Вот что он рассказал: «Недавно по работе мне довелось
побывать в совхозе «Межениновский». Зашел пообедать в столовую и, признать
ся, был удивлен тем, что, оказывается, в столовой можно приготовить и подать 
совершенно по-домашнему. Такой точки общепита в Томске я не встречал». 
Наш фотокорреспондент побывал в этой столовой.

МОЛОКА, СМЕТАНЫ, 
ТВОРОГА? Есть такой спо
соб. Если капнуть хорошим 
жирным молоком на ноготь, 
то форма капли почти не 
изменится. Капля молока, 
разбавленного водой, рас
плывается. Хорошее моло
ко — густое, чисто-белого 
цвета, а разбавленное — 
жидкое, с голубоватым от
тенком.

Сметана хорошего ка
чества имеет однородную 
густую консистенцию, бе
лый или желтоватый цвет, 
кисловатый вкус. Перемерз
шая или оттаявшая сметана 
становится комковатой и 
выделяет сыворотку. Несве
жая сметана горчит, имеет 
затхлый запах, дает отстой.

Для свежего творога ха
рактерен белый или слегка 
желтоватый цвет, приятный 
кисловатый запах и вкус. 
Хороший творог не слиш
ком сухой, не комковатый, 
но и не слишком влажный, 
не перенасыщен сыворот
кой.

ЯИЦ? Налейте в полулит
ровую банку воды и раство
рите в ней столовую ложку 
соли, затем опустите яйцо.

Ваше мнение

Если оно опустится на дно, 
яйцо свежее, если средней 
свежести, будет плавать 
где-то посередине, если же 
всплывет — яйцо в пищу не 
годится.

Качество яйца можно 
проверить на свет. Внутри 
испорче);ных яиц видны 
темные пятна. (Примечание: 
полностью доверять таким 
способам определения ка
чества яиц нельзя, так как 
при хранении могут возни
кать и другие явления, вы
зывающие, например, разло
жение белка, изменение 
вкуса и т. д,).

РЫБЫ? Определить све
жесть рыбы можно так: 
опустите ее в таз с водой— 
свежая, доброкачественная 
рыба при погружении в во
ду тонет. У замороженной 
доброкачественной рыбы 
жабры несколько бледнеют 
и чуть-чуть западают глаза. 
Но если рыба заморожена 
свежей, при разморажива
нии ее эластичность вос
станавливается. Свежесть 
мороженой рыбы можно 
определить и так; воткните 
в толщу ее мяса нагретый в 
кипятке нож, а затем поню
хайте его.

Школьники, рабочие сов
хоза, строители, дети из ин
терната, да и все, кто ока
зался в этот день по ка
ким-либо делам в совхозе 
« Межениновский » ,— клиенты 
этой столовой, единствен
ной на центральной усадь
бе. Находится она в поме
щении Межениновской щко- 
лы и предназначена для то
го, чтобы кормить учеников 
школы. Но жизнь заставила 
кормить всех: ведь столовая 
совхоза строится уже чет
вертый год.

— Очень сложно работать 
в таких условиях, — гово
рит заведующая Лидия 
Дмитриевна Печерская. — 
Теснота, помещение не при
способлено, нас постоянно 
беспокоит санэпидемстан
ция, но мы понимаем, что 
людей кормить надо.

И вот уже пятнадцать лет 
старается она со своим не

большим коллективом рабо
тать на совесть. На двадца
ти квадратных метрах рас
положилось все кухонное 
хозяйство, а обеды отвеча
ют самым изысканным вку
сам.

— Замечательно готовят 
здесь: вкусно, сытно и, са
мое главное, дешево, — 
говорит прораб Э. И. Сох- 
ненко. Десятый год работа
ет он со своими людьми в 
совхозе и может это ут
верждать.

Любят свою работу по
вара Т. А. Игловская, Н. А. 
Шалина, Л. И. Войтикова, 
мойщица посуды Ира ,С.мо- 
лянинова. Всегда с улыбкой 
на, лице, опрятны, а это 
создает хорошую уютную 
обстановку. И это дополне
ние к вкусным обедам це-, 
нится дорого.

А. ВАСИЛЬЕВ.
Фото автора.

НУЖ НЫ  ГАРАНТИИ
В «Красном знамени» за 27 декабря прошлого года 

прочитал ответы начальника отдела цен облисполкома 
Г. Н. Делигодиной на вопросы читателей. Приходится по 
меньшей мере удивляться постановке дела с контролем и 
разработкой цен на товары народного потребления и 
услуги. Ясно одно: никакого влияния на действующие 
цены отдел облисполкома не оказывает. Все происходит 
стихийно в сторону увеличения цен. Что говорить о ка
кой-то реформе цен, если в Томске она проводится ис
подволь изо дня в день. Многие товары, не меняя своих 
вещественных и потребительских свойств, по истечении 
определенного времени вдруг дорожают. Кто это делает 
и к чему это приводит? Ведь наша зарплата остается на 
одном и том же уровне. Какая гарантия, что после ре
формы этот процесс стабилизируется?

Областным и городским организациям, ведающи.м эти
ми вопросами, нужно неусыпно следить за ценаами, дабы 
хоть как-нибудь поддержать наше запущенное вконец 
финансовое положение.

П. НЕСТЕРОВ.
г. Томск.

ГДЕ КУПИТЬ ВЫПЕЧКУ?
Наш микрорайон Каштак во многом обделен предпри

ятиями обслуживания. Правда, есть продовольственные 
магазины, но вот купить, скажем, выпечку, полуфабри
каты — проблема. По проспекту Мира построили новую 
девятиэтажку, на первом этаже планируется оборудо
вать магазин. А нельзя ли здесь хотя бы какой-то уголок 
отделить под до.мовую кухню? Ведь для каждой хозяйки 
такой .магазин — необходимость!

О. ГРИШКЕВИЧ,
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а  ffigaiiri
г . Ш М

На первый Всероссийский 
съезд Советов народного хо
зяйства Черепанову выпало 
ехать с Суховерховым. Усло- 
ви.тись, что слово от За
падной Сибири возьмет 
Франц Иванович. Теперь, 
когда шахты Донбасса отре
заны от центральной России 
гражданской войной, Куз
нецкий угольный бассейн 
приобретает особое значе
ние. О нем и следует гово
рить в первую очередь. Од
нако за.мыкаться лишь на 
проблеме национализации 
«Копикуза» не стоит, надо 
подробнее рассказать о фаб
рично-заводском комитете 
Судженских копей, который 
с "помощью рабочего контро
ля сумел вдохнуть в шахте
ров новые силы и желания, 
о привлечении к делу преж
них специадистов, инжене
ров и техников. Вот и Ле
нин в статье «О «левом» 
ребячестве и о мелкобуржу
азности», опубликованной 
недавно в трех номерах 
«Правды», черным по бело
му пишет:

«...Вчера гвоздем текуще
го момента было то. чтобы 
как можно решительнее на
ционализировать, конфиско
вать, бить и добивать бур
жуазию, ломать саботаж. 
Сегодня только слепые не 
видят, что мы больше на- 
национализировали, након- 
фисковали, набили и нало
мали, чем успели подсчитать. 
А обобществление тем как 
раз и отличается от простой 
конфискации, что конфиско
вать можно с одной «реши
тельностью», без уменья 
правильно учесть и правиль
но распределить, обобщест
вить же без такого уменья 
нельзя...».

Статью Ленина Черепанов 
и Суховерхов буквально ис
пещрили карандашными по
метками. Многие ее положе
ния они восприняли как 
предсъездовскую програм
му, особенно возражения 
Ильича председателю Выс
шего совета народного хо
зяйства Н. Осинскому, «ле
вому коммунисту»'. Ленин 
убедительно доказывал, что 
«социализм невозможен без 
испольэования завоеваний 
техники и культуры, достиг
нутых крупнейшим капита- 
лизмо.м», что «нам, партии 
пролетариата, неоткуда
взять уменья .организовать 
крупнейшее производство... 
если не взять его у перво
классных специалистов капи
тализма», что «лучшие ра
бочие России поняли это. 
Они начали .учиться... В 
этой тяжелой работе, работе 
практического ученья стро
ить крупнейшее лроизвод- 
ство,— залог того, что мы на 
верном пути,— залог того, 
что сознательные рабочие 
России ведут борьбу про
тив мелкособственнического 
распада и развала, против 
мелкобуржуазной недисцип
линированности, залог побе
ды коммунизма».

Эти мысли Ленин продол
жил и развил на съезде. Он 
говорил о коллективном 
опыте, опыте миллионов, а 
не только «тех верхних сло
ев, которые делали историю 
до сих пор», о новой совет
ской дисциплине, «дисцип
лине объединенного труда», 
которая родится «не по 
указке сверху, а по указа
нию своего жизненного опы
та», о том, что не следует 
впадать в пессимизм от 
трудностей, ошибок, пе.реде- 
лок, ибо «испытание на 
опыте различных систем уп
равления, различных норм 
налаживания дисциплины 
неизбежны...».

И все же на рабочих за
седаниях съезда, который 
растянулся с 26 мая по 4 
июня, прозвучало немало 
путаных, а то и панических 
речей. Выступление Сухо- 
верхова не в пример им от
личалось спокойным тоном и 
продуманностью, поэтому 
делегаты выслушали его с 
интересом, а Ленин, словно 
беседуя, прямо из президиу
ма задавал вопросы и одо
брительно кивал в ответ.

«Молодец, Франц!— мыс
ленно похвалил его Черепа
нов.— Правильно повернул 
разговор. Дело в конце кон

цов не в национализации 
'«Копикуза», а в национа
лизации всего угольного 
бассейна, а со временем, 
может, и всей отрасли».

Из других выступлений он 
выделил' для себя те, что 
касались сдельной оплаты 
труда. С уравниловкой про
изводительность не подни
мешь, дисциплину не нала
дишь; тут нужны индивиду
альный подход, по.ощрение 
деньгами и натурой. То же 
самсе при товарообмене 
между городом и деревней: 
без личной заинтересован
ности коллективную вперед 
не двинуть...

Весть о мятеже на Си
бирской железной дороге 
Выбила Черепанова и Сухо- 
верхова из рабочей колеи. 
'Заговорщикам из различных 
контрреволюционных груп
пировок удалось повернуть 
против Советов пленных че
хов и словаков, отпущенных 
на родину кружным пу
тем — через Владивосток. 
Объединенными силами бе- 
лочехи обрушились на Че
лябинск, Новониколаевск, 
Мариинск и другие города.

31 мая часть полковника 
Гайды захватила Томск.

Какая уж тут работа?
Видя подавленность том

ских товарищей, Свердлов 
после одного из заседаний 
увел их к себе. Жил он хоть 
и в Большом дворце Крем
ля. но просто, без особых 
удобств. В двух комнатах у 
него постоянно останавлива
лись старые друзья или ра
ботники с мест. Не успевая 
со всеми встретиться в слу
жебное время, Яков Михай
лович использовал вечера. 
Вот и на этот раз сошлось у 
него немало народу.

К удивлению Черепанова. 
Свердлов и Суховерхов 
вдруг заговорили о нарым- 
ской ссылке, о большевист
ском центре, кото,рый вел в 
колонии партийную работу, 
а в 1912 году даже перво- 
.майскую демонстрацию ор
ганизовал. Зазвучали из
вестные и.мена — Куйбышев, 
Яковлев, Косарев... Так вот, 
оказывается, что стоит за 
скупыми строками анкетной 
'записи Франца. Надо же, 
какой скрытный... Впрочем, 
Черепанов не лучше: для 
'Суховерхова его близкие 
отношения с Яковом Михай
ловичем — тоже новость...

— Что думаете делать 
после съезда? — спросил 
Свердлов.

— Вернемся к себе.—от
ветил Суховерхов. — Созда
дим подполье, как в преж
ние времена.

— Да, подтвердил Чере
панов.— Наших обязаннос
тей с нас никто не снимал.

— Понимаю. Но в Томске 
вам трудно будет работать: 
слишком известные личнос
ти. Правильней направить 
Туда других товарищей, а 
вам остаться в Москве. По 
думайте на досуае, время 
до конца съезда еще есть...

Но Черепанов и Суховер- 
хсв не переменили своего 
решения: с немалыми труд
ностями добрались они до 
осажденной Тюмени. Там их 
ждала встреча с Карлом 
Ильмером, Иваном Дмит
риевым и многими другими 
товарищами, которые обо
роняли Томск от внутрен
них врагов вплоть до под
хода белочехов, а затем ор
ганизованно погрузились на 
пароходы «Ермак» и «Феде
ративная республика» и 
вместе со второй бригадой 
венгерских интернациона
листов отступили сюда.

Карла Петровича Ильме- 
ра Черепанов знал еще по 
Петрограду, когда тот рабо
тал в газете латышских 
большевиков «Циня»
(«Борьба»). В Сибирь Иль- 
мер прибыл по поручению 
Народного комиссариата 
продовольствия — наладить 
доставку мяса, рыбы, масла 
и хлеба из Сибири. С губ- 
совнархозом у него устано
вились самые тесные отно
шения. Иван Степанович 
Дмитриев, в прошлом ли
тейщик, работал в Томской 
чрезвычайной следственной 
комиссии по борьбе с контр
революцией. Оба прошли 
нарымскую ссылку. Именно 
такие люди нужны были для 
задуманного дела.

Во второй половине июля 
Тюмень пала. По городу 
прокатились кровавые рас
правы и пьяные оргии. Вы
ползли из нор воры и маро
деры. Начались облавы на 
тех, кто имел хоть какие-то 
связи с Советами.

В это тяжелое время ос
тавшиеся в подполье боль

шевики Сибири и Урала су
мели провести организаци
онное собрание, избрать 
бюро РКЩб), обсудить бли
жайшие задачи по подготов
ке вооруженного сопротив
ления белочехам. В бюро 
вошли Черепанов, Сухове
рхов и молодой, деятельный 
Костя Молотов, член партии 
с 1914 года. Центром с о е 
динительной работы был 
назван Томск.

Возвращаться туда реши
ли по очереди. Сначала от
правились в дорогу Сухо
верхов и Дмитриев, затем 
Ильмер и Молотов. Черепа
нов задержался, чтобы нала
дить связи с Москвой и по
мочь местным товарищам 
подготовить забастовку пе
чатников. Под видом ком
мерсанта Морозова он посе
лился на Зна1менской улице 
у слесаря-водопроводчика 
Сабенникова, человека, как 
его уверили, вполне надеж
ного. Однако, позарившись 
на партийные деньги, Са- 
бенников донес на постояль
ца в белогвардейскую раз
ведку.

Черепанова долго пыта
ли, добиваясь имен и явок, 
но сломить не смогли. Он 
умер, не веря, что умрет...

Его дело продолжили ос
тавшиеся члены оргбюро. 
Уже 19 августа им удалось 
собрать на подпольную пар
тийную конференцию в 
Томске представителей Бар
наула, Екатеринбурга, Крас
ноярска, Кемерова, Кольчу
гина, Новониколаевска. Ом
ска и Челябинска. Началась 
подготовка к вооруженному 
восстанию.

Суховерхов побывал у 
■горняков практически всех 
угольных городов и посел
ков Западной и Централь
ной Сибири. Ему удалось 
создать там отряды сопро
тивления, но в Тайге его 
опознал инженер «из быв
ших».

Сохранилась предсмерт
ная записка Суховерхова: 
«Дорогие товарищи! Военно- 
полевым судом приговорен 
к смертной казни, которая 
'будет приведена в исполне
ние через два часа. Умираю 
за ■ социальную справедли
вость. Шлю привет. Франц».

В начале ноября томские 
■подпольщики предприняли 
первую попытку вернуть 
власть, но это восстание бы
ло подавлено. А через пят
надцать дней адмирал Кол
чак объявил себя «всерос
сийским верховным правите
лем», «почет;ным граждани
ном Сибири». Началась но
вая полоса борьбы. В этой 
борьбе пали Карл Ильмер и 
Другие томские революцио
неры. Время не стерло их 
подвига, их чистой дружбы 
и общей о  дьбы.

Нигде, пожалуй, npouj- 
лое и современность не пе
ресекаются с такой отчетли
востью, не рождают таких 
глубоких чувств и неожи
данных сопоставлений, как в 
архивных хранилищах. Все 
здесь необычно— и пожел
тевшие от времени рукопис
ные воспоминания .людей, 
которых давно уже нет на 
свете, и официальные доку
менты, и конверты с имен
ными снимками некогда из
вестных фотомастеров, и 
цЦдшивки ста|рых газет. 
|Вчиты!вая!сь и BlГЛЯдыiвaяcIJв 
■них, то и дело ловишь себя 
на мысли, что судьбы кон
кретных людей помогают 
полней и глубже понять 
судьбу страны, революции, 
ее живую суть, воспринять 
перестройку как продолже
ние Октября, искаженного 
в эпоху культа личности и 
застоя, и теперь вновь об
ретающего свои истинные 
1политические, экономичес
кие, нравственные черты...

Вспомним ленинские сло
ва: «Если 'бы народное
творчество русской револю
ции, прошедшее великий 
опыт 1905 года, не созда
ло 'Советов еще в феврале 
1917 года, то ни в каком 
случае они не могли бы 
взять власть в октябрю, так 
как успех зависел от на
личности уже готовых орга
низационных форм движе
ния, охвативщего миллио
ны. Этой готовой формой 
явились Советы...».

(Продолжение следует).

■

На экранах области де
монстрируется японская 
двухсерийная лента «Леген
да о Нарайяме». Еще рань
ше некоторые томичи позна
комились с этим шедевром 
японского кинематографа во 
время «Фестиваля фестива
лей». То, что «шедевр», 
сказано не для красного 
словца, убеждает тот факт, 
что на Международном фе
стивале в Каннах фильм и 
его создатель Сехей Имаму- 
ра удостоены высшей награ
ды — «Золотой пальмовой 
ветви». Это делает «Леген
ду», по меньшей мере, зна
чительной вехой в истории 
современного кино.

Между тем многие зри
тели фильм не приняли. 
Каких только мнений не на
слушаешься в зале после се
анса! От сакраментального 
«Скучно!» до прямых обви
нений в пошлости и даже 
порнографии.

...Неторопливо и вроде бы 
без больших событий течет 
жизнь в маленькой деревуш
ке, затерянной в горах одно
го из северных островов 
Японского архипелага. Лю
ди живут здесь по патриар
хальным законам, диктуе
мым неписаными традици
ями и наивной верой в ме
стных богов и духов. Что 
может поколебать эту пат
риархальную жизнь? Разве 
что воровство, которое осо
бенно отвратительно в этом

Чистый снег Нарайяны
обществе, живущем на гра
ни голодного существования. 
И семейство, неоднократно 
замеченное деревней в во
ровстве продуктов, попро
сту уничтожают... связан
ных. живыми зарывают в 
землю. Таков обычай... А 
вспомним, как жестоко в 
русской деревне (еще в про
шлом веке!) самосуд карал 
конокрадов.

В этом обществе, которое 
рисует нам Имамура, мно
жество самых, на нащ 
взгляд, нелепых верований 
и обычаев. Там верят в за
говоренные и заколдован
ные приметы, в духов пред
ков, там обыденно говорят; 
ничего, пусть родится де
вочка, ведь ее всегда можно 
будет продать...

В этих, кажущихся дики
ми современному человеку, 
житейских и нравственных 
нормах в деревенском обще
стве живет и такое поня
тие, как понятие греха. 
Старший мужчина в доме, 
который стоит в центре ки
ноповествования!, понимает: 
он совершил страшный 
грех, убив когда-то собст
венного отца. Необходимо 
очищение... Правда, понима
ют его он и окружающие 
несколько своеобразно...

Самый большой протест у 
многих зрителей вызвали 
сцены, где достаточно от
кровенно изображены взаи
моотношения полов. Каких 
только обвинений -создатели

фильма и наши кинопрокат
чики не наслучпались! Меж
ду тем практически ни в 
одной из «сексуальных» 
сцен, изображенных в кар
тине, нет ничего грязного. 
Да. они откровенны. Но раз
ве не так — и постановщик 
не зря выстраивает рядом 
«животный» видеоряд — 
живут в природе все жи
вотные: птицы, бабочки,
куры?.. Люди горной дерев
ни по простоте нравов, пра
во же, недалеко ушли от 
всей окружающей природы. 
Да и сами эти «сексуаль
ные» сцены в общем кон
тексте фильма при вдумчи
вом отношении не выпирают, 
не смакуются, не подчерки
ваются. Такова тогдашняя 
жизнь... А  ведь если спро
сить хулителей фильма: про
играло бы изображение де
ревенских будней без этих, 
условно говоря, «постель
ных» сцен?. Они должны 
ответить честно: проиграло
бы...

Вполне понятно, что в 
числе легенд и верований, 
бытующих в деревушке, 
есть и обычай, и легенда, 
относящаяся к смерти. Ког
да приходит срок и человек 
становится слаб, беспомо
щен — попросту, лишним 
ртом в семье, его относят в 
горы — «к Нарайяме». Там 
в одиночестве он встречает 
смерть... Жестоко? Разуме
ется. Но чем это лучше вос
петых в древней истории

спартанцев, которые сбра
сывали стариков и других 
бесполезных членов общины 
с крутой скалы в бездонную 
пропасть?..

Эта жестокая легенда, 
этот «варварский», с нашей 
точки зрения, обычай, дав
ший название фильму, рас
крывается во второй поло
вине картины. Старая мать 
семейства (ее прекрасно иг
рает Сумико Сакомото) по
нимает, что стала в тягость. 
Настало ее время «идти к 
Нарайяме». Тих и чинен 
торжественный вечер, когда 
старейшины деревни проща
ются с уходящей. Медленно 
переходит под традицион- - 
ные поклоны из рук в руки 
больщой сосуд с саке — ри
совой водкой. Деревня ува
жает нелегкое решение ста
рухи. И вот на рассвете, 
когда все еще спят — так 
требует обычай,— старший 
сын берет мать на спину и 
отправляется в свой нелег
кий путь.

Этот трагический, можно 
сказать, крестный путь, 
продолжается долго — не
сколько частей фильма (не 
это ли, вызвало банальные 
обвинения В' скуке?). Стар
ший сын (артист Кэн Огата) 
вообще выделялся среди од
носельчан своим вниманием 
к духовной жизни. Он по
нимает, какое нелегкое ис
пытание — нести родную 
мать на смерть. Чувствует

ся, как в нем просыпается 
внутренний протест, как 
страдает он не только от 
тягостей горной дороги (де
талей в картине много), но 
и от сознания — проснув
шегося сознания! — грехов- 
ности того, что он делает. 
Нет, он старается уберечь 
старуху от неудобств пу
ти, не то что другой путник, 
опутавший сопротивлявшего
ся отца сетью. А  какие му
ки отражаются на его лице. 
Но так велит обычай... И 
вот наступает трагический 
момент прощания. Сын хо
чет оставить матери немно
го еды, но она решительно 
вручает ему е  ̂ обратно. А 
происходит все это на фоне 
великолепно снятой осенней 
природы...

Начинается снегопад — 
счастливая примета, по по
верьям деревни. И послед
нее, что видит сын, обер
нувшись (а это категориче
ски запрещено), — непод
вижная фигура старой жен
щины, уже полузасыпанная 
снегом.

Когда, возвратившись, ге
рой садится во главе семей
ной трапезы, как будто ни
чего не меняется. Но зри
тель верит; в жизни этого 
человека, даже в жизни де
ревни уже многое измени
лось. В жизнь вошло чело
веческое. И этот духовный 
заряд уже не исчезнет.

Б. БЕРЕЖКОВ.
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Семь тысяч книг для дет

ских домов собрали книго
любы Томской области. Та
ков их ответ на обращение 
областной организации До
бровольного общества люби
телей книги. Самый боль
шой вклад внесли препода
ватели и студенты ТИАСУРа.

Они подарили детям 700 
книг. Здесь советские и за
рубежные авторы, класси
ческая литература. Много 
фантастических произведе
ний, сказок народов мира. 
500 книг предложил ребя
там коллектив комбината 
хлебопродуктов. Более трех

сот очень интересных, боль
шей частью новых, получи
ли дети от работников обл- 
книготорга.

Сотрудники областной
детской библиотеки пригла
сили ребят на «Праздник
книги». Они организовали

его для воспитанников дет
ских домов. В зале состоял
ся маленький концерт, под
готовленный ребятами, бы
ла увлекательная «сказоч
ная викторина», победители 
которой получили интерес
ные призы. А  потом пред
ставителям детских домов 
вручили библиотечки из 
книг, собранных сотнями 
людей.

НА СНИМКАХ; викторину 
«В мире сказок» ведет со
трудница областной детской 
библиотеки Н. И. Лукашова; 
председатель Томского го
родского общества книголю
бов, старший инженер биб
лиотеки ТГУ Э. К. Майда- 
нюк с воспитанниками дет
ских домов.

В. АНГАРИН.
Фото автора.

В ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПРИЕМНОЙ

Общественная приемная 
работает в редакции газе
ты «Красное знамя» 
(пр. Фрунзе, 103/1, в каби
нете № 104).

На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 24 января, с 
15 до 18 часов. — Василий 
Федорович Горбенко, член 
совета общественной при
емной;

в среду, 25 января, с 9 
до 12 часов, Александр 
Степанович Та.милин. на
чальник ОБХСС УВД:

в пятницу, 27 января, с 
10 до 13 часов,— Надежда 
Александровна Кулманако- 
ва, заведующая юридичес
кой консультацией Совет
ского района.

Извещение
24 января в Томском об

ластном драматическом те
атре состоится городская 
информационно - политичес
кая конференция. Пригла
шаются пропагандисты и 
идеологический актив пред
приятий, организаций и 
учебных заведений г, Том
ска.

Начало — в 15 часов.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 22 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА.
МОСКВА

8.00 — Новости. 8.15 — Рит
мическая гимнастика. 8.45 — 
Тираж «Спортлото». 9.00 — «От
чего и почему?» 9.30 — «Бу
дильник». 10.00 — «Служу Со
ветскому Союзу!» 11.00 — «Ут
ренняя почта». 11.30 — «Вок
руг света*. 12.30 — «В гостях 
у сказки». «Чертенок». Худо
жественный фильм. 14.00 —
«Музыкальный киоск». 14.30 — 
«Гайдар в Перми». Докумен
тальный телефильм. 15.00 —
«День открытых дверей». 16.00 
— «Родники». 16.30 — Круп
нейший музей мира. Лувр. 
12-я серия. 17.00 — «Сельский 
час». 18.00 — «Международная 
панорама». 18.45 — «15 минут 
из жизни женщины». 19.00 —

«Счастливый дуэт». Передача 
из г. Куйбышева. 19.30 — 
«Опасно для жизни». Худо
жественный фильм. 21.00 —
«Время». 21.35 — «Здравствуй
те, .доктор!» 21.50 — «Н. Гут
ман. Фрагменты сезона». 
Фильм-концерт. 22.40 — Фести
валь творческой молодежи со
циалистических стран. 23.40 — 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА.
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись;» 8.15 — Концерт. 8.40
— «Если вам за...» 9.25 — Ди
рижер народный артист СССР 
К. Симеонов. Передача из Ле
нинграда. 10.55 — В. Москален
ко. «Любящий вас. Коля». 
Фильм-спектакль Московского 
драматического театра на Ма
лой Бронной. 12.55 — Доку
ментальный фильм. 13.45 — 
«Долги наши». 14.30 — «Два' 
портрета на звуковой дорож

ке». В. Козин и И. Юрьева. 
15.30 — «Вернулся служивый 
домой». Мультфильм. 15.45 — 
«Удар, еще удар». Докумен
тальный фильм. 15.55 — «Есе
нину и Маяковскому посвяща
ется», Вечера из Колонного за
ла Дома союзов. 16.55 —• Чем
пионат СССР по хоккею. «Кры
лья Советов» —- «Спартгщ». 
19.15 — Репортаж с пленума 
ЦК ВЛКСМ. 20.00 — «Спокойной i  
ночи, малыши!» 20.15 — Фести
валь песенного фольклора в но
восибирском Академгородке. 
21.00 — «Время». 21.35 — 
«Здравствуйте, доктор!» 21.50 
— Авторский вечер поэта 
Е. Евтушенко. 23.25—Концерты 
фестиваля «Братиславские му
зыкальные торжества».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Ъ Я В Л Е Н И :
Р Е К Л А М А

А Н О Н С

Т е а т р
ТЕАТР ДРАМЫ

22 января. «Ах, этот стран
ный мир театра» — 19.

ТЕАТР м у з ы к а л ь н о й  
КОМЕДИИ

23 января. «Век живи, век
люби» (в помещении концерт
ного зала Дома союзов») — 
19-30.

ТЕАТР
КУКЛЫ И АКТЕРА 

22 января. «Русская соль»
— 11. «Мирандолина» — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

22 января. «рок-группы 
«Парк Горького» и «Маркиза»
— 17. 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
23, 24 января. «Убить драко

на» (две серии) — 8-30, 11. 
13-30, 16. 18-30. 21.

имени М. ГОРЬКОГО
23. 24 января. «Убить драко

на» (две серии) — 8-30, 11,

13- 30, 16, 18-30, 21. «Легенда о 
Нарайяме» — 8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30. 21. «Биография для 
прокурора» — 9. 10-10, 11-20. 
12-30, 16-20, 18-10. «Эти... три 
верные карты» — 14-40, 19-20, 
21.

«ОКТЯБРЬ»
23, 24 января. «На следую

щее утро» — 9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Гргкр Монте-Кристо» (две се
рии) — 8-40, И-40. 14-40, «Ка
мила» —- 17-40, 19-20. О'Гкры-
тие программы «Авторский ки. 
нематограф Александра Секу- 
рова». Премьера фильма «Дни 
затмения» (две серии) — 21-10.

«ПИОНЕР»
22. 23 января. «Финист —

Ясный Сокол» — 9. 10-40, «Чу
десный лес» — 12-20, 14, 15-40. 
22-го «Всех за решетку!» (две 
серии) — 17-20, 20-20. 23-го
«Сюрприз Афродиты» — 17-20, 
19-20. 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
23, 24 января. «Меня зовут

Арлекино» (две серии) — 9,
11-30, 14, 16-30, 19, 21-30, «Жем
чужина» (две серии) — 9. 11-30,
15- 30, 18. 20-30.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

23. 24 января. ■•Кот а сапо
гах» — 10-20, «Охота на дра
кона» — 12, 14. 16, 18. 20.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЬ! И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
22 января. «Прокаженная»

— 17, 19. 21.

Средняя школа № 31 
г. Томска приглашает вы
пускников школы на вечер 
встречи, , который состоится 
4 февраля, в 18 часов.

.Дом пионеров Октябрь
ского района г. Томска 
ПРОВОДИТ ОЧЕРЕДНОЕ 
ЗАНЯТИЕ ДИСКУССИОН
НОГО КЛУБА 23 ЯНВАРЯ.

Тема — «60-е годы в ис
тории СССР».

Приглашаются желающие. 
Адрес; ул. Кривая, 33.

Проезд транспортом до 
ост. «Инженерно-строитель
ный институт».

26 (четверг), 27 (пятница), 31 (вторник) января 
ПРЕМЬЕРА

М. Галесник
«АНОМАЛЫ»

(трагедия в 2-х частях)
Главный режиссер театра и постановщик спектакля 

— заслуженный деятель искусств Каз. ССР
Николай ВОЛОЖАНИН.

Принимаются заявки на коллективные посещения. 
Справки по телефонам 2-29-04, 2-21-60.

Кировский
: а а ф

райком
ДОСААФ ПРОВОДИТ
НАБОР на курсы водителей 
категории «А » (мотоциклис
ты). При себе иметь: пасг 
порт, три фотокартощр!
3,5X4,5. Обращаться: пер.
Плеханова, 7, тел. 2-41-14.

Филиалу столовой № 3 
ТТС № 1 (ивдательство
«Красное знамя») требуют
ся мойщица посуды, убор
щица.

Справки по тел. 1-41-03.

Томская областная пси
хиатрическая больница и 
подсобное хозяйство при 
больнице с  прискорбием 
извещают о скоропостиж
ной смерти ветерана пар
тии и труда

ЗАМУЛИНА 
Василия Викторовича,

и выражают соболезнование 
родным и близким.

Коллектив объединения 
«Сибгражданстрой» с  глу 
боким прискорбием изве
щает о скоропостижной 
смерти главного инженере, 
отдела комплексного проек
тирования

МОРОЗОВА
Владимира Алемсандрович?
и выражает искреннее со 
болезнование родным и 
близким покойного.

Администрация и коллек
тив Института оптики ат
мосферы СО АН СССР вы
ражают глубокое соболез
нование младшему научно
му сотруднику В. Н. Ситни
кову по поводу смерти ма
тери

ситниковои
Нины Андреевны.

Работники прокуратуры 
Томской области выража
ют искреннее соболезнова
ние старшему советнику 
юстиции В. Н. Морозовой 
по поводу кончины мужа 

МОРОЗОВА
Владимира Александровича.

Родные и близкие с глу. 
боким прискорбием изве
щают о смерти

САФРОНОВОЙ 
Анны Тимофеевны.
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